

ha quedado en Nules la primera con el general Borso. Anoche descansó en Sarrion el brigadier Azpiroz con tres batallones y 200 caballos, y á no haber tenido contraorden

VALENCIA 30. Las facciones de Forcadell y Viscarro van hácia la Plana.

Idem 31. El general Borso y el coronel Fernandez han llegado con sus tropas á Nules. El enemigo permanecía en la Vall de Uxó, y habian destacado una partida de 100 caballos y algunos infantes á Burriana; pero los habitantes se encerraron en la iglesia y rechazaron á los rebeldes que se dirigieron á Villareal y de allí á Onda.

Segun relacion de un tambor de Cabrera que se ha pasado, los dos batallones de Forcadell y el de Lacoba constan de 500 hombres cada uno: los dos de Cabrera de 650: el de Viscarro de 800, y el de Rufo que dejó los desarmados en Zuera, solo de 300. Cabrera tiene 100 caballos regulares y bien equipados: los demas hasta 150 son malisimos.

Idem 1.º de junio. En Chelva y Tuejar se han presentado ocho facciosos, y dicen que sus compañeros están muy abatidos y hambrientos, pues se les pasan los dias sin probar el pan.

La partida de Clement llegó á Moya, y siguiendo el alcance de los rebeldes fue atacada en Tuejar por Viscarro que le cortó la retirada, por lo que tuvo que retirarse á Moya.

Ha llegado á Segorbe la brigada de Azpiroz.

CORRESPONDENCIA DEL CASTELLANO

Reus 21 de mayo. Esta provincia está en un abandono increíble, y singularmente esta numerosa y rica poblacion, en que no somos dueños de salir un paso de ella sin ser víctimas de la canalla. No hay dia que los facciosos no hagan presa de la gente del campo, logrando para su rescate gran cantidad de dinero. Esto se hace mas sensible cuando aqui siempre tenemos el todo ó parte de la columna del general Ayerve, que por falta de medios diene no pueden operar; y si alguna salida hacen es para cobrar ó redimir cartas de pago, cuyo resultado las mas de las veces es volverse sin cobrar de los pueblos, porque estos no adendan lo que este intendente ó sus oficinistas creen.

En tales apuros se halla esta division, y en particular los dos cuerpos francos 4.º y 7.º, que sus beneméritos y patriotas comandantes han licenciado temporalmente la mayor parte de sus soldados por no saber con qué mantenerlos. Estos dos cuerpos son los que menos socorridos estan, á pesar de que son los que trabajan mas y destruyen mas facciosos que otros, en términos que acabo de ver una carta del comandante del 4.º franco D. Francisco Bellera, diciendo que en Potos (dentro de esta provincia) ha sorprendido la junta correjimental y comparsa facciosa, habiéndoles muerto 51 hombres de su guardia de honor etc. etc. (Ya conocen nuestros lectores este suceso.)

Este comandante Bellera es el azote y terror de los facciosos, porque quiere perseguirlos, y como casi siempre obra por sí solo, es decir, no va con el resto de la division, esta es la causa por que se encuentra todos los dias con las gavillas; y si no tuviese que venir aqui todas las semanas para socorrer las tropas, seria él bastante con su batallon para tener limpia toda esta provincia de facciosos

y malhechores, de los que está infestada toda ella. En una palabra, el estado de aliccion, penuria y opresion en que se encuentra esta provincia, no es debido á la potencia del partido carlista, sino á la incuria y desgobierno nuestros.

Desde que removieron al comandante Fuentes del punto de la Florida, no puede transitarse desde esta villa á la capital de la provincia, Tarragona, sin una fuerte escolta, sin que hayan bastado las prevenciones y el aparato de torres y aumento de fuerza: dicho Fuentes era el terror de los facciosos por su energia y actividad, y en un año que estuvo en aquel cargo no hubo desgracia alguna.

UBEDA 24 de mayo. Hay movimiento en el ejército de reserva y parece que una division de cuatro ó cinco batallones se dirige hácia el Tajo. Ayer vi trabajar al 4.º de ligeros y á pesar del poco tiempo que lleva de instruccion me gustó verlo trabajar y observé aseo, disciplina; tambien vi al señor Aleson que parece va al frente de esta division.

El facineroso Morillas que tiene su cuartel general en las sierras de Villacarrillo y Cazorla, tenia, cuando la retirada de Basilio, siete compañeros; y cuenta hoy, segun aseguran gentes que los han visto, mas de 70 malvados, y si las dos compañías de Murcia que estaban en Villanueva se marchan con la division, como creemos, es muy probable que en poco tiempo forme una faccion grande que moleste los pueblos.

Varias partidillas de facciosos no salen del camino que va desde la venta de los Santos á Villamanrique y la Puebla del Principe, y no dejan pasar á persona alguna que no roben y apaleen; por lo que los arrieros no quieren venir y de aqui la carestia de aceite en esa y el no poder nosotros dar salida á nuestros frutos. Era muy interesante que se destruyese alguna fuerza de caballeria á es-terminar esta canalla y para ello ayudarian los pueblos con buenos tiradores.

Hará 20 dias que sabiendo la justicia de Santisteban que un faccioso, desertor que ya habia sido indultado, se hallaba con otro en la sierra de dicha poblacion, envió doce cazadores, que con la oscuridad de la noche cercaron la choza donde estaban los malhechores; el indultado quiso hacer fuego, pero tres de los escopeteros le tiraron y las tres balas le pasaron el cuerpo.

CANDELEDA 26. El jueves 24 al salir de misa mayor se presentaron en esta villa unos 300 facciosos como la mitad de caballeria y la otra de infanteria; hacia de gefe un coronel navarro y en la caballeria don Blas Garcia (la Perdiz.) La infanteria manifestaba haber sido disciplinada y uniformada, guardó mucho orden; pero los de caballeria muy mal aviados se entregaron á toda clase de robos dejando algunas casas totalmente perdidas, despues de haber dado antes la palabra que con nadie se metian; al oír tanta queja el gefe navarro determinó dar tres campanadas y echar fuera del pueblo toda la tropa, mandando al señor alcalde que el dinero pedido, unos 8000 rs., se lo sacasen á una legua de este desgraciado pueblo, habiendo salido como á las dos de la tarde llevándose unas veinte jacas, y dos hombres en rehenes.

MÁLAGA 29. Incluyo á vds. copia de un oficio del intendente de esta provincia á los empleados electores. No necesita comentarios; los hombres imparciales juzgarán si los empleados quedan libres para dar su voto.

Intendencia de Málaga.—Se aproxima el momento de poner en ejercicio la prerogativa mas noble y mas sublime de las sociedades: la libre eleccion de representantes en el santuario de las leyes. Los empleados que la ejercerán recordarán que son de la reina constitucional y de su gobierno. Hombres que sirven á la nacion nunca podrán pertenecer á mas partido que al de la ley, al del orden, al de la reina en fin que tiende su augusta mano y enarbola la bandera de reconciliacion tan necesaria para salvar nuestra combatida patria. A este pertenezco, y á este deben pertenecer todos mis subordinados. Creo que todos abundan en estos sentimientos; pero si hubiera quien disienta de una opinion que está robustecida con los principios de eterna justicia, deje su puesto para otro mas agraciado. No exijo sufragios para clases ni personas, no abanderizo opiniones: quiero, si, una noble circunspeccion, una libertad jamas esclava de afecciones publicas ni privadas, el ejercicio en fin de de un derecho digno de la lealtad española, exento de pasiones y escudado del deber y de la ley sola.

Sírvase vd. hacer entender á sus subordinados estas máximas en que abundo, así como satisfecho estoy de la identidad de sentimientos de vd. con los míos. Dios guarde á vd. muchos años. Málaga 28 de mayo de 1838.—Alfonso Carrero.—Sr.....

AVILA 4. El digno comandante general coronel don Julian María Losada hace de su parte cuanto es dable para libertar la provincia de incursiones, y escarmentar á las bandas de ladro-facciosos que unas veces perseguidas, y otras con objeto de merodear y robar, abortan bastante amenudo, procedentes del valle de Tietar, confin de esta provincia con la de Toledo en que mas continuamente se abrigan. El 31 del próximo pasado mayo, en la noche, por un aviso confidencial, que dicho comandante general se sabe proporcionar (pues los de los alcaldes son tardios y como tales ineficaces) supo que unos 40 hombres á caballo habian entrado en la tarde del mismo dia en el pueblo de Muñana, trayendo la direccion como del Puerto del Pico, é inmediatamente entre una y dos de la madrugada del 1.º, echando mano de todos los escasos recursos á su arbitrio, hizo salir los carabineros á caballo del resguardo de rentas, un alfez de cuerpos francos de Castilla y los pocos que le acompañan en esta á cobrar una letra, y es acto voluntario para estos servicios, un teniente de provinciales con un destacamento de 20 hombres y dos nacionales, uno de caballeria y otro de infanteria que tuvieron noticia de la salida y se incorporaron voluntariamente á la otra columna, todos al mando del honrado teniente coronel comandante del resguardo de la provincia don José Serrano. El resultado fue que despues de andar diez leguas en 11 horas por muy mal terreno, teniendo á veces que parar y contramarchar para adquirir noticias de la faccion, á la una de la tarde de dicho dia 1.º del actual, mas allá del caserío de Serranos de Avianos, cuya direccion por el pueblo de Grajos tomó aquella, el celoso y activo patriota Serrano perfectamente ayudado de todos los individuos puestos á su mando, habia batido la faccion, capturando su cabecilla, un tal Marcos y cuatro hombres mas, cogiéndoles 11 caballos y yeguas, 8 armas de fuego, algunas canaues y ropas de varias clases, impidiéndole la fragosidad del terreno, la propie para ocultar á hombres y caballos. i e-